

SÉANCE DU 8 SEPTEMBRE 1904

PRÉSIDENTE DE M. J. HENRIET, PRÉSIDENT

Membres présents : MM. J. Henriet, F. Henriet, G. Henriet, Leroux-Vignon, Legrand, abbé Rozelet, abbé Guyot, Poincier, Galinier et Josse.

Correspondance. — Lettre du Ministère de l'Instruction publique et des Beaux-Arts du 16 août contenant le programme du 45^e Congrès des Sociétés savantes qui sera tenu à Alger en 1905. Lettre de M. Jovy, professeur au Collège de Vitry-le-François, relative à l'envoi d'un travail sur Château-Thierry. Lettre de M. Léon-Germain de Maily, à Nancy, réclamant son travail sur la discussion entre MM. Berthelé et Briet au sujet des inscriptions de la grosse cloche de Charly. Il sera donné satisfaction à M. de Maily le plus tôt possible.

Ouvrages reçus :

- 1^o *Bulletin de la Société archéologique de Provence*, année 1904, nos 1 et 2;
- 2^o *Bulletin de la Société archéologique de Soissons*, année 1900;
- 3^o *Bulletin historique de la Société des Antiquaires de la Morinie*, 210^e livraison;

- 4^o *Bulletin de la Société des Antiquaires de la Picardie*, année 1904, 1^{er} trimestre;
- 5^o *Répertoire des Travaux de la Société de Statistique de Marseille*, tome VI, 1902-1903;
- 6^o *Bulletin de l'Université de Lille*, 1904, n^o 3;
- 7^o *Revue Cévenole*, 1^{er} semestre 1904;
- 8^o *Annales du Musée national de Mexico*, tome 1^{er}, n^o 6;
- 9^o *Petits Edifices historiques*, n^o 120;
- 10^o *Bulletin de la Société archéologique du Midi de la France*, n^o 32, année 1904;
- 11^o *Bulletin historique et philologique du Comité des Travaux historiques et scientifiques*, année 1903, nos 3 et 4;
- 12^o Discours prononcés à la Séance générale du Congrès des *Sociétés Savantes*, par MM. Esmein et Bayet, le 9 avril 1903;
- 13^o Le Rétable de Maignelay, par M. le chanoine Marsaux.

Projet d'Excursion archéologique. — L'Assemblée décide que cette excursion aura lieu le samedi 24 septembre. On visitera : le vieux château de Ferc-en-Tardenois, l'église de cette ville et les environs si le temps le permet ; les ruines du château de La Ferté-Milon et les deux églises. Le programme détaillé de cette excursion sera envoyé en temps opportun aux membres de la Société.

. M. L'ABBÉ GUYOT. — **M. le chanoine Bahin, curé-archiprêtre de Château-Thierry.** — M. l'abbé Bahin est né à Troënes, le 27 novembre 1826, d'une famille de cultivateurs ; il fit ses premières études au Séminaire d'Oulchy-le-Château. Ordonné prêtre le 25 mai 1850, il fut envoyé à Château-Thierry comme vicaire, aumônier de l'Hôtel-Dieu et curé de Blesmes ; puis devint successivement curé de Mareuil-en-Dôle, de Frières-Faillouël, ensuite doyen du Câtelet, de Marle ; enfin le 21 décembre 1879 il parvint à la cure et à l'archiprêtré de Château-Thierry. Il y resta jusqu'en mai 1903, époque à laquelle sa santé l'obligea de songer à la retraite et d'accepter un

canonicat à la cathédrale de Soissons ; c'est là qu'il mourut le 31 mai 1904, à l'âge de soixante-dix-sept ans.

M. l'abbé Bahin était un prêtre suffisamment distingué, homme de bonne société sans être mondain, populaire avec dignité, attaché à ses devoirs sans fanatisme. Il était aussi très prudent et a su, en des temps difficiles, éviter tout conflit avec les autorités.

Notre ancien archiprêtre était fort aimé dans les diverses paroisses où il exerça son ministère. C'est ainsi que comme doyen de Marle il obtint 61,000 francs de souscriptions pour rebâtir l'église détruite par la foudre. Qu'à Château-Thierry il recueillit des dons plus importants encore et qui s'élevèrent à 250,000 francs pour réparer et embellir Saint-Crépin, notamment pour l'ornementation artistique du maître-autel qui fut restauré pour ses noces d'or, le 5 juin 1900.

Comme délégué cantonal au Câtelet, M. l'abbé Bahin obtint les palmes académiques et c'est à bon droit qu'il ornait parfois sa boutonnière d'un ruban violet.

M. l'abbé Bahin était membre titulaire de notre Société depuis 1881 ; absorbé par les soins divers de son ministère, il ne s'occupait que peu de nos études quoique s'y intéressant beaucoup. Cependant on lui doit : une notice sur l'abbé Blanchard, ancien curé de Nogent-l'Artaud, et un travail sur les anciens curés de Saint-Crépin de Château-Thierry de 1582 à nos jours.

M. F. HENRIET. — Note sur le rétable de Maignelay de M. l'abbé Marsaux. — Au nombre des publications reçues le mois dernier par notre Société, nous signalerons une intéressante étude sur le rétable de l'Eglise de Maignelay (Oise), que l'auteur, notre distingué collègue M. l'abbé Marsaux a eu l'amabilité de nous envoyer. Cette brochure est extraite des *Annales* de la *Société historique de Clermont*, Société de fondation récente avec laquelle nous sommes tout disposés à échanger nos Bulletins.

M. l'abbé Marsaux nous donne, dans cette plaquette, une description détaillée du rétable et des quatre volets peints qui le ferment. Ce morceau curieux date, suivant l'auteur, de la fin du xv^e ou du commencement du xvi^e siècle. Des juges compétents le croient de l'Ecole brabançonne. Il comporte neuf sujets dont cinq de petites dimensions, trois sujets de proportions plus grandes dans la travée médiane, et la scène de la Crucifixion dans la partie supérieure. Deux photogravures permettent de suivre pas à pas la description de M. l'abbé Marsaux dont nous connaissons tous la science iconographique. Cette intéressante étude nous rappelle que nous possédons aussi, non loin d'ici, à Fromentières, canton de Montmirail (Marne), un monument analogue, qui, nous en sommes certains, n'a pas échappé à l'attention de nos collègues de l'Académie de Reims.
